Notas de la pizarra (Sesión 9, 23 marzo)

Normalmente en las preguntas interrogativas se conserva el subjuntivo. Por ejemplo:
· Frases temporales
Esteban va a Madrid
¿Cuándo vas a Madrid? (No lleva subjuntivo porque no es una frase que expresa futuro)

· Oración sustantiva:
Ana quiere que vaya al Supermercado
¿Ana quiere que vaya al supermercado?


....................................................................................................................................
ATENCIÓN:
-“No irás al parque hasta que no te lo comas todo” (Se usa la doble negación)
-“No irás al parque hasta que te lo comas todo” es preferible sin doble negación

“SABER”, ¿lleva subjuntivo?
En negativo lleva subjuntivo pero sólo en frases sustantivas, es decir, con la conjunción “QUE”. Por lo tanto la expresión “No se si...” NO LLEVA SUBJUNTIVA porque NO ES UNA FRASE SUSTANTIVA.
Mira:
 “No sé si has estado en el mercado” (INDICATIVO, NO ES FRASE SUSTANTIVA)
  “No sabía que tu fueras astronauta” (SUBJUNTIVO, FRASE SUSTANTIVA CON “QUE”)

Recuerda, el verbo “saber” lleva subjuntivo con “Que” y cuando está en negativo porque expresa duda:

No sabía que el tren haya llegado- llegara- hubiera llegado (subjuntivo, oración sustantiva)
No sabía si el tren llegó (indicativo) 
No sabía cuando el tren llegaba (indicativo)











CORRESPONDENCIA ENTRE LA FRASE PRINCIPAL Y LA SUBORDINADA CON SUBJUNTIVO
PRESENTE DE SUBJUNTIVO
PRESENTE
FUTURO                                               + presente de subjuntivo
IMPERATIVO

PRETÉRITO PERFECTO SUBJUNTIVO
PRESENTE
PRETÉRITO PERFECTO                                  + pretérito perfecto de subjuntivo
FUTURO
IMPERATIVO

          IMPERFECTO DE SUBJUNTIVO
PRESENTE
PASADO                                                   + imperfecto de subjuntivo                              
CONDICIONAL

          PLUSCUAMPERFECTO DE SUBJUNTIVO
IMPERFECTO
INDEFINIDO                                     + pluscuamperfecto de subjuntivo
PLUSCUAMPERFECTO 
CONDICIONAL
Tener en cuenta esto:
· La importancia de 1 o dos sujetos concierne a
Oraciones sustantivas (deseo, duda...)
Oraciones finales (para que tu, ....)

· Frases concesivas (“Aunque”, “a pesar de”, etcc...) llevan  indicativo o subjuntivo depende de la seguridad con la que es habla

· Frases temporales (“cuando”, “en cuanto a”..., etc..) se usa subjuntivo en frases que se refiere al futuro



Conjuga correctamente el verbo, hay varias posibilidades
Observa los modismos con “pelo” y “mano”




1- A mi madre le encantaría que yo  .HABLARA-HABLASE O HUBIESE HABLADO..................sin pelos en la lengua en el juicio contra mi ex (hablar)
El pretérito imperfecto si la acción expresa que el juicio es ahora
El pretérito pluscuamperfecto si la acción (el juicio en este caso) es anterior a la de la oración principal, es decir, ya ocurrió.


2- ¡Ojalá...hubiese-hubiera comprado ese número de lotería!  (comprar) porque ahora sería millonario.  (El pluscuamperfecto expresa una acción anterior a la de la oración principal)


3- Nunca he soportado que mi ex pareja me cuente-haya contado- contara con pelos y señales sus aventuras. ¡Pesado! (Contar)
El presente de subjuntivo expresa la acción (la ex pareja cuenta las aventuras) en  presente
El pretérito perfecto de subjuntivo expresa acción terminada (reciente)
El pretérito imperfecto subjuntivo la acción está terminada también pero con más lejanía en el tiempo. 
Como en el indicativo: He comido macarrones (pretérito perfecto, conexión con el “ahora” 
                             Comí macarrones la semana pasada (indefinido)



4- Me encantaba cuando Anita....venía..................(venir) a mi casa todos los veranos. (No se usa subjuntivo porque la frase no está en futuro, la acción ya ocurrió)


5- Ven cuando nosotros  .hayamos terminado..................(terminar) de almorzar, no antes ¿de acuerdo? (Se prefiere el pretérito perfecto de subjuntivo por ser  una acción reciente en el pasado).


6- Ojalá...fuera.............verano ahora (ser) y  no invierno. (Deseo improbable)


7- Si no ..hubiera-hubiese descubierto.........(descubrir) la infidelidad de mi marido ahora mismo le creería y  pondría.................(poner) la mano en el fuego por él.


8- ¿Conoces a alguien que ..quiera.......un perrito? Es que tengo dos (querer) (Oración de relativo)


9- Sólo se necesita...pasar...... una manita de pintura por la casa (pasar) (No se usa subjuntivo porque solo hay 1 sujeto)


10- Ojalá no ..hubiera-hubiese comido....tanto porque me duele la barriga un montón (comer) (Acción anterior a la oración principal. Deseo imposible que se cumple porque ya ocurrió)


11- Cierra la ventana aunque el polvo ..siga-sigue.(seguir) entrando (Se puede usar el indicativo o subjuntivo dependiendo del grado de seguridad con el que hablas)

12- Es lógico que tu madre..esté- haya estado-estuviera preocupada por tu enfermedad  aunque no ...tienes  ningún síntoma según ha afirmado el doctor firmemente  (Depende de si lo que quieres expresar está presente (la madre está preocupada AHORA) o un pasado muy reciente ( pretérito perfecto de subjuntivo). También se puede poner el imperfecto de subjuntivo si la madre ha estado preocupada por mucho tiempo en el pasado.


13- ¡Ojalá no hubiera ocurrido...(ocurrir) el terremoto de Siria! 


14- Nos dice que cuando nosotros nos pongamos-nos hayamos puesto manos a la obra  (ponerse manos a la obra) nos pagarán el salario.
(Se pone presente subjuntivo si la acción no está acabada y pretérito perfecto subjuntivo si la acción está acabada)

15- Es raro que a las cinco María no haya terminado (terminar) el almuerzo porque a esa hora suele tomar la siesta. (Se prefiere el pretérito perfecto porque es un pasado muy conectado al presente, muy reciente)


16- Márchate por favor para que no haya  problemas (haber) (Si hay imperativo en la oración principal, la oración subordinada va en presente de subjuntivo)


17- Te felicitaría por tu cumpleaños aunque se- supiera (saber) que me odias.
Con indicativo es que tienes toda la seguridad que te odian
Con subjuntivo es una suposición, no tienes completa certeza

18- Si no arreglas este problema ahora mismo te caerá el pelo, ¿me entiendes? (Condicional probable)



19- Si hubiera sabido lo manazas que eres no ...me hubiera casado-ME HABRÍA CASADO contigo (casarse)



20- Dime cuando María llegue-haya llegado  a casa para llamarla (llegar) (Depende si el subjuntivo expresa presente (acción no terminada) o pasado (acción terminada)


21- Para todos sería fantástico  asistir  a esa reunión de alcaldes y echar mano de los contactos políticos (asistir) (Solo hay un sujeto así que el verbo está en indicativo)


22- Esta herramienta es para pintar las paredes  (pintar) (1 sólo sujeto, indicativo)


23- Manuel es un manitas para arreglar todas las cosas de la casa (arreglar) (1 solo sujeto, verbo en indicativo)

(Recordar que lo de 1 sujeto o 2 sujetos se aplica a las oraciones sustantivas y a las oraciones finales)


24- Ojalá vengas-vinieras  a la fiesta. Me hace mucha ilusión verte (venir) (Deseo probable, por eso preferimos el presente de subjuntivo aunque si no tuvieras certeza podrías usar el imperfecto de subjuntivo)


25- Esta crema es mano de santo para ...aliviar..........el dolor (aliviar) (1 sólo sujeto, indicativo)


26- Te sugiero que abras la mano con este asunto. No se puede vivir así chico (abrir) 


27- No serás contratado mientras no conozcas-hayas conocido (conocer) esta empresa como la palma de tu mano. Así que a trabajar. (Depende de si el subjuntivo expresa presente o pasado)


28- Se me ponen los pelos de punta cuando las mujeres cantan (Es una oración temporal que NO expresa futuro, sino una acción habitual en el presente, así que NO se usa subjuntivo)


29- Ojalá Julio no .tuviera (tener) un pelo de tonto. Todo el mundo le toma el pelo, pobrecito. (Preferimos el imperfecto de subjuntivo porque es se infiere que es difícil que Julio cambie de actitud)


30- Odiaba que María me ..tomara............(tomar) el pelo y se riera de mi. 











